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融，是通过金融手段解决中国东西部差距的问

题。”改革开放三十年，东南沿海走出一条“增

量资产货币化”的路径，资产规模翻了几十番。

如果再追求其高速发展，资本投入的边际效应

实在太差；反观西部，土地资产为代表的升值

使得企业资本迅速膨胀，会带来新一轮的财富

效应。

“中国正在从一个投资型社会转向消费型

社会，在这个转变过程中，中国内陆地域广袤，

经济的内需增长需要挖掘新的增长模式，‘新

丝绸之路经济带’将成为下一个发动机。因此

创举现代经济的陆权金融，是我们这一代金融

从业者的历史使命！”许维鸿侃侃而谈。 

丝路经济 陆权金融
《英大金融》记者来到位于北京亚运村的中

航证券总部，见到许维鸿。老许大高个，宽额头，

热情好客，风趣健谈。与以往采访不同，许维

鸿叫来了两名研究员，一起来梳理陆权金融。

进入 2016 年，开门见喜！历经八百余天

的筹备，由中国倡议成立、57 国共同筹建的

亚洲基础设施投资银行于 1 月 16 日开张营业！

亚投行让中国第一次在世界级的多边金融组织

中发挥“主导作用”，并成为国际经济治理体

系改革进程中具有里程碑意义的重大事件！

在经济学家许维鸿眼中，亚投行的意义不

止于此。这位扎根在“一带一路”的践行者用“金

融涅槃”四个字来表达其意！“亚投行开始从

国际金融角度着手解决中国人口结构失衡；东

西发展差距；社会经济转型三大问题，是破局

的一招妙棋。”

中国现已进入刘易斯拐点，人口老龄化日

益严重。要想解决国内人口结构问题，保持经

济可持续繁荣，必须在“一带一路”上想办法。

“一带一路”上许多国家处于青春期，但缺乏

资本，因此亚投行国际化的投资，进行全球化

的劳动力和资源配制，是其首要任务。

“我们倡导新丝绸之路背景下的陆权金

扎根陆权金融
许维鸿：

中国正在从一个投资型社会转向消费型社会，在这个转变过程中，中国内陆地域广
袤，经济的内需增长需要挖掘新的增长模式，“丝绸之路”将成为下一个发动机。
因此创举新丝绸之路下的陆权金融，是我们这一代金融从业者的历史使命。

文  |  本刊访谈主笔   马力
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许维鸿

北京人，中航证券首席经

济学家，盘古智库学术委

员、“一带一路百人论坛”

专家委员，中央电视台、

凤凰卫视、中国国际广播

电台等媒体特约财经评论

员，《中国证券报》《财经》

《环球时报》等媒体专栏

财经作家；宁夏、四川、

贵州等多个地方政府、国

资委、航天科技集团等战

略与投资顾问。曾工作于

英国路透集团（Reuters），

法国财政部投资局（CDC 

IXIS），西南证券（SWSC）等；

研究领域：国际宏观经济、

“一带一路”与陆权金融、

地方政府混合所有制（PPP）

改革、伊斯兰金融、国际

化背景下的新兴市场发展

模式、国际中小企业发展

模式比较、世界金融和银

行体系、债券市场建设等。

插画 ｜ Super Mario
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马汉的“海权论”认为，以贸易（商品输

出）立国的国家，必须夺取并保持制海权，特

别是与国家利益和海外贸易有关的主要交通线

上的制海权，是国家强盛和繁荣的主要因素。

这里的海权既包括海上军事力量，也包括非军

事力量，即以海外贸易为核心的，和海洋相关

的附属机构及其能力。

海权论诞生于美国资本主义开始进入垄断

的时期，它适应了美国垄断资本重新参与世界

的政治需要，成为当时美国政府制定海洋政策

和海军发展政策的理论依据，并唤醒了世界对

海洋重要性的认识。 

而相对应的陆权金融，向上可以追溯到古

代的丝绸之路——汉武帝为了实现中华民族

“广地万里，重九译，威德遍于四海”的伟大

愿望，大力扩展通向西域的陆路商业。

在许维鸿看来，二十一世纪中华民族的伟

大复兴，面向大海的对外开放，使得我国东南

沿海建立了基于西方商业理论的“海权金融”

中心；但是欧亚大陆内部的商业联系和金融发

展，依然是一片空白。从中国乃至欧亚大陆经

济发展的规律出发，有必要探寻一条适合转轨

经济的金融业发展之路，而创举新丝绸之路下

的陆权金融，将是“一带一路”战略和内陆开

放的重要基石。

“陆权金融不是货币战争，更不是阴谋论，

首先是现代金融！”它通过人类历史上金融的

不断创新和与实体经济有效结合，逐渐形成了

一套金融的方法论。包括股票市场、债券市场、

多层次资本市场，开发性金融、扶贫金融这都

是其有效组成部分。

陆权金融更加强调对内陆的开放，强调对

民营金融体系的开放，强调基于不同文化、不

同宗教体系的金融融合。“也可以说，如何把

现代金融的方法论应用于广袤内陆地区的地缘

政治、地理地貌和民族宗教，这就是陆权金融。”

从这个小细节，便可看出，陆权金融在他心中

的分量。

何为陆权金融？许维鸿从海权金融说起：

制海能力决定国家兴衰。19 世纪末，美国杰

出的海军理论家 A.T. 马汉创立了“海权论”，

并断言“航海代表着一个民族的胸怀、眼界、

意志、智慧、实力和未来”。 

人物       Figures
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在许维鸿看来，
二十一世纪中华
民 族 的 伟 大 复
兴，面向大海的
对外开放，使得
我国东南沿海建
立了基于西方商
业理论的“海权
金融”中心；但
是欧亚大陆内部
的商业联系和金
融发展，依然是
一片空白。

的呢？这还要从“北大学霸”和“国债收益曲线”

的故事说起。老许自幼勤奋上进，1991 年考

取北大，并成为校史上第一批双学士，并且还

是文理兼修，主攻经济地理和法律。北大毕业

后，进入路透集团，有幸成为中国第一批接触

现代金融知识的人。

许维鸿当时的一项工作，就是把中国央行

的官方利率通过路透系统向世界公布。值得骄

傲的是，他将现代金融工具应用于我国渐成规

模的银行间债券市场，成为中国第一条“国债

收益曲线”的设计者之一。20 年后，中国加

入 SDR，在 IMF 最基本信息披露的要求中，

国债收益率曲线首当其冲。

在路透集团的工作经历，给了许维鸿放眼

看世界的机会。2003 年，他做出了多少有些

出人意料的决定，到法国进修硕士学位。为何

不像大多数人选择现代金融的发源地英美，而

独爱法国呢？老许心里有数：“英美是海权国

家，法国是陆权国家，并且欧元在那个时期正

从萌芽走向成熟，可学的多着呢。”

许维鸿在法国格勒诺布尔高等商学院获国

际经济学硕士后，加入了法国财政部投资局

（CDC IXIS），有幸参与了东欧开发性金融

的实践。“我是幸运的。在欧洲最核心的政府

开发性金融机构工作，并且经历了美国次贷危

机对欧洲的冲击，其后的欧洲银行体系的思考

和变革，领略了如何利用现代金融手段应对宏

观经济风险和新兴经济体的发展。”

“当时跟白俄罗斯、匈牙利、乌克兰等欧

洲内陆国家央行的银行家接触过。不接触不知

道，原来欧洲广袤内陆地区的思维模式跟西欧

都不一样。你会发现有的东欧央行的行长英语

非常溜，能很好地把西欧的资金和本国开发性

金融项目结合起来。有些东欧银行家就差点儿

意思，总拿自己的逻辑跟你说事儿，本国利用

外资的开发性金融成本就更贵。”

许维鸿接下来讲了一个“左公柳”的故事，很

生动地进行诠释。

桥湾古城，转向东南行至嘉峪关市途中，

有一棵两人合抱不拢的大古柳，它根深叶茂，

浓荫遮地，被人们称为 " 左公柳 "。据记载，

清朝同治年间，左宗棠奉命率军西征，前去平

息阿古柏动乱后，来到嘉峪关。戈壁滩上一片

荒凉景象，令他感概万分。

左宗棠于是命令全体将士加宽道路，在路

旁大量种植柳树，改善生态环境，并大搞经济

建设，提高当地民众生活水平。后来，文人杨

昌濬在一棵柳树上刻诗一首，成为生动写照：

“大将筹边未肯还，湖湘子弟满天山，新栽杨

柳三千里，引得春风度玉关。”

“这叫仗剑行商，经济建设和军事行动一

左一右，相得益彰。古有张骞出使西域，开辟

经济丝路；玄奘西游取经，开辟文化丝路。今

有‘一带一路’战略，高举和平共赢大旗，真

正通过陆权金融来解决广袤内陆地区的和谐发

展问题，这是人类社会的一次大实践。”

“只有站在戈壁滩上，看着那一望无垠的

金色沙漠；只有站在雪山之巅，望着那看不到

边际的皑皑白雪。这才能体会到，开拓人类历

史上一个新的陆权时代有多么伟大的意义。法

国、俄国、德国都是真正意义上的陆权大国，

借鉴它们的经验非常有必要。”此时的许维鸿

仿佛又回到了西域。

欧洲践行 经世济用
“陆权金融绝不仅仅是一个概念，它是无

数实践形成的。”许维鸿说这句话时，已经在

法国经历了一轮完整的研修。基于这样的基础，

从中阿金融合作、宁夏的荒漠生态治理，到重

庆的区县融投项目、新疆的精准扶贫等等。老

许都用陆权金融做得风生水起。

北京胡同里土生土长的许维鸿是如何做到

左图  许维鸿行走在西域，

行走在古代丝绸之路。探

寻历史、地理、宗教和文

化，用西域的眼睛发现西

域之美。他说：“西域是

一本遥远而鲜活的书，值

得细细品味和学习。阅读

方法么？去那里深入进去，

去认识各族爱生活的人吧。

这也是他践行陆权金融的

内容。
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通过智库先行、上市公司和央企优先、巧用金

融创新，很多跨境产能合作项目的现金流预期

被资本市场认可，通过境内或境外定向增发、

借壳上市等资本运作，实现存量资金的“腾笼

换鸟”，最大化资本杠杆效能，最后形成资本

闭环，让资本在西部转起来。

 2014 年“一带一路”的国家战略出台，

让许维鸿扎根的陆权金融有了更大的舞台。他

用更多时间行走于西域，发现一幅幅美丽的丝

路影像；创造出一个个传奇的财富故事。

西域行走 财富故事
行走西域，在河西走廊；在帕米尔高原；

在伊犁河谷……陆权金融所依托的城市分布

带，和海权沿海区域完全不同，以走廊（河谷、

河滩、河床）为轴心，以接近水源为基础。兰

州就扼踞在河西走廊，乌鲁木齐就是位于天山

的这条经济带。西域城市地理地貌与伊斯兰金

融的城市有相同之处，许维鸿强调的中阿金融

“欧元成熟的过程也很有趣，伴随着德国

城市信用社和农村信用社向现代银行转化的过

程；西班牙相对落后的信用社银行体系在现代

股票市场上市过程；这些教科书上没学过的金

融实践让我逐渐有了陆权金融理论框架。”许

维鸿的记忆充满了对新鲜事物的领悟。

许维鸿经世济用的理想，并未在法国优越

的生活面前停下脚步。他认为陆权金融将会有

效支撑中国民族的伟大复兴之路，丝路上的驼

铃声将会再一次优美地响起。怀揣中国梦，老

许毅然回国。

回国后他加盟的西南证券，恰恰又给了他

扎根西部、以重庆为根据地，通过众多区县投

融资项目创新实践新理论的机会。通过对现代

投资银行项目融资主动估值应用，优化重庆市

以 PPP 为代表的政府投融资体系效率，促进

区域经济可持续发展。

在此基础上，老许涉足西北，把法国时期

小有轮廓的陆权金融想法实践于中国大西部。

人物       Figures
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中写道：“没错，第三个给我喀什影像的，就

是阿布力孜眼中的标准塔吉克美女——美娜。

行走西域如果你有一双塔吉克眼睛，去发现塔

吉克标准的美，西域人自然就愿意接纳你，你

会是一个好朋友。”

这也说明，宗教文化在陆权金融中的重要

性。老许喜爱逛西域的博物馆和看相关的历史

书籍，《中亚通史》《左宗棠传》《决战热兰遮》

都是他推荐的好书。“笃定守住现代经济和现

代金融这条路，用它们结合西域的眼睛去发现

西域的美，创造人类的美，这应该是当代经济

学者的中国梦。”许维鸿的陆权金融梦很灿烂。

大漠灿烂 梦想壮哉
“随着以往的西部边防重镇，演变为‘一

带一路’开放的前沿，互联网和高速铁路引领

的新时代丝绸之路，再次成为世界经济发展的

新引擎。”以上说的正是许维鸿对西部省份高

铁建设的混合所有制（PPP）的金融创新。西部

高铁项目规划修正，力图整合当地农业和旅游

资源，用金融杠杆带动当地经济的发展，成为

陆权金融手段下的开发性金融项目的有益尝试。

从架桥修路的开发性金融项目到舌尖上的

中国“盐池滩羊”资产证券化，再到南疆兔子

大王、坚果大王的精准金融扶贫。依托中国蓬

勃发展的多层次资本市场，许维鸿西部大漠灿

烂的财富故事正在不断上演。

许维鸿谈及他 2016 年的工作目标：在中

航资本和中航证券这个央企金融平台，央企先

行，智库先行，军民融合，产融结合，顺着

“一带一路”的沿线国家和沿线省份，把陆权

金融实践做扎实；通过这些实践助力中国制造

2025 以及中国地方政府以 PPP 模式为代表的

投融资升级，响应中国经济的供给侧改革战略。

“ 壮 哉 我 陆 权 金 融！” 许 维 鸿 自 豪 地

说到。

合作，本身就是一个财富大故事。

中阿金融合作很大程度上是阿拉伯经济和

金融突围的一个办法。在许维鸿看来，“一带

一路”的践行必须要换位思考，否则就是剃头

挑子一头热。站在阿拉伯国家角度看：以石油

为基础的经济，必然面临后劲发展不足的问题，

所以它需要通过跟中国这样一个世界上人口最

多，内部消费潜力最大的国家合作，来找到突

围的办法。

伊斯兰金融已经成为世界金融市场的重要

组成部分和发展最快的细分金融领域。比如欧

美银行家非常重视，伦敦已经成为世界伊斯兰

金融中心；中国四大行改制到香港上市的时候，

很多伊斯兰国家的主权基金成为财务投资人；

360、小米手机，这些新兴行业公司，背后活

跃着阿拉伯的风险投资人。

许维鸿估计，截止到 2015 年年底，伊斯

兰金融估计存量在 3 万亿美金，伊斯兰金融债

券——苏库克的发行，2015 年预计会达到破

记录的 3000 亿美金。如何把阿拉伯世界的资

本优势和中国经济供给侧结构转型结合，空间

广阔。

中阿合作将阿拉伯的石油、美元通过宁夏、

新疆等地引入中国，变中国的伊斯兰金融从商

业零售银行为投资银行的投资服务，将中阿的

市场供给消费两端结合起来。

例如在生态恢复上，中国荒漠化治理将宁

夏东部盐池地区几千平方公里的戈壁荒漠变为

草原；通过种植碱蓬，使得内蒙古查干诺尔盐

湖从沙漠的源头变成了绿草如茵。阿拉伯国家

也有荒漠化生态需求，又有资金和资本优势，

但缺少技术和经验，完全可以通过 PPP 的融

资模式将中阿优势互补起来。“这不就是习总

书记倡导的‘一带一路’互联互通么？”

“行走西域更要融入西域，用西域的眼光

去发现西域的美。”许维鸿在游记《喀什影像》

“笃定守住现代
经济和现代金融
这条路，用它们
结合西域的眼睛
去 发 现 西 域 的
美，创造人类的
美，这应该是当
代经济学者的中
国梦。”许维鸿
的陆权金融梦很
灿烂。

左图 1  许维鸿参加中亚资

本论坛。无论是中亚论坛，

还是中阿论坛，总会活跃

着许维鸿的身影。作为留

欧的金融学者他推广陆权

金融，力求打通丝路上的

经济、金融合作；作为央

企的经济学家，他冲到最

前线，在“一带一路”上

推进混合所有制金融改革，

释放经济增长潜力。

左图 2  许维鸿邀请哈萨克

斯坦最大的民营上市公司

RCG 访华，考察山东的钢

铁行业，并下到四百多米

深的铁矿，将中国成熟的

过剩产能推向“一带一路”

国家。




